

La Guerra de Arauco

- Actividad

- I. Guerra de Arauco es el término que se utiliza para denominar al conflicto que enfrentó a españoles y mapuches. Respecto a ello la historiografía ha planteado dos formas de analizar el proceso, explica ambas brevemente.

VISIÓN 1	VISIÓN 2

- II. ¿Por qué se habla de Batalla de Curalaba, Desastre de Curalaba y también Victoria de Curalaba?

III. ¿Qué ocurre en la batalla de Curalaba? ¿Cómo impacta en el conflicto?

IV. Explica qué era el Real Situado y relaciónalo con la tabla que se te presenta a continuación

Incremento del Real Situado entre 1600-1606	
Año	Real Situado
1600	60 000 ducados
1604	120 000 ducados
1605	140 000 ducados
1606	212 000 ducados

Jara, A. (1971). *Guerra y sociedad en Chile*. Santiago: Universitaria.

-
-
- V. En la Guerra de Arauco, durante el siglo XVII, los españoles implementaron dos estrategias de combate contra los mapuches, también conocidas como etapas de la guerra. Explícalas.

ESTRATEGIA 1	ESTRATEGIA 2

VI. Lee el siguiente texto y responde

“Son los más capitales enemigos que tienen los indios rebelados o de guerra... además de ser con ellos cruelísimos, porque como ladrones de casa, saben la tierra y dónde los han de hallar. Son sueltos y diestros en andar por los montes como criados en ellos, a donde siguen y dan alcance a los contrarios mejor que nuestros españoles... Abren paso con hachas a nuestro campo, haciendo camino en lo cerrado del bosque. Son fieles centinelas y atalayas en las emboscadas que hacen nuestros españoles, y en las que ellos ponen, son muy sufridos y empeñosos... De los cuales oficios saben nuestros españoles que si en cualquiera de ellos faltasen, no sería posible suplir ellos su falta en ninguna otra gente”.

González de Nájera, A. “Desengaño y reparo de la guerra del reino de Chile”, Tomo XVI. En Villalobos, S. (1995).

a) ¿De quién habla el texto?

b) Según tu conocimiento y apoyándote en el texto, ¿qué importancia tuvieron en el conflicto entre españoles y mapuches?

c) ¿Por qué eran tan importantes como apoyo para los españoles?

d) ¿Qué ganaban con apoyar a los españoles?

- **Respuestas**

- I. Guerra de Arauco es el término que se utiliza para denominar al conflicto que enfrentó a españoles y mapuches. Respecto a ello la historiografía ha planteado dos formas de analizar el proceso, explica ambas brevemente.

VISIÓN 1	VISIÓN 2
Algunos autores hablan de una guerra que se prolongó por tres siglos en la que los españoles utilizaron distintas estrategias de combate	Otros autores como Sergio Villalobos, plantean que, a partir de mediados de siglo XVII, se trató más bien de un sistema de relaciones complejas basadas en el comercio y el mestizaje, en el que los encuentros violentos fueron esporádicos.

- II. ¿Por qué se habla de Batalla de Curalaba, Desastre de Curalaba y también Victoria de Curalaba?

Porque dependiendo de la visión con la que se aprecie el evento puede cambiar la interpretación. Para los españoles fue un desastre, pues perdieron de manera estrepitosa la batalla, sin embargo, para los mapuches fue una gran victoria. Llamarla Batalla y no desastre o victoria es una manera de mantenerse neutral frente al hecho.

- III. ¿Qué ocurre en la batalla de Curalaba? ¿Cómo impacta en el conflicto?

Ocurre en 1598, suceso en que las ciudades al sur del río Biobío fueron destruidas y el gobernador Martín Óñez de Loyola perdió la vida. Ante esta situación, la Corona decidió invertir recursos para consolidar la conquista y poner fin a la guerra. Con el objetivo de dar estabilidad al territorio se reconoció al río Biobío como una frontera entre españoles y mapuches, lo que también permitió consolidar nuevas formas de relación social; y se decidió, además, financiar un ejército profesional permanente, para lo cual se creó el Real Situado.

- IV. Explica qué era el Real Situado y relaciónalo con la tabla que se te presenta a continuación

Incremento del Real Situado entre 1600-1606	
Año	Real Situado
1600	60 000 ducados
1604	120 000 ducados
1605	140 000 ducados
1606	212 000 ducados

Jara, A. (1971). *Guerra y sociedad en Chile*. Santiago: Universitaria.

El Real Situado era una partida anual de dinero que provenía del Virreinato del Perú para financiar los gastos provocados por la Guerra de Arauco. En la tabla se puede apreciar que de 600 ducados entregados en 1600 se aumentó a 212.000 ducados solo en 6 años, es decir, cada vez se fue aumentando más la inversión en la guerra de Arauco.

- V. En la Guerra de Arauco, durante el siglo XVII, los españoles implementaron dos estrategias de combate contra los mapuches, también conocidas como etapas de la guerra. Explícalas.

GUERRA OFENSIVA (1601-1612)	GUERRA DEFENSIVA (1612-1625)
<p>Impulsada por el gobernador Alonso de Ribera, su objetivo era ocupar gradualmente el territorio mapuche, asegurando que la retaguardia quedase dominada por los europeos. Los españoles no lograron someter a los indígenas y aumentó la violencia, pues los españoles atacaban para conseguir alimentos e indígenas para esclavizar (en 1608 se autorizó la esclavitud de indígenas acusados de hacer la guerra); mientras que los mapuches lo hacían para defender sus tierras, obtener metales y otros botines de guerra.</p>	<p>Impulsada por el jesuita Luis de Valdivia, el propósito era someter a los indígenas a través de la persuasión y tácticas no violentas. Se mantuvo la frontera en el río Biobío y solo los sacerdotes en labor misional estaban autorizados a cruzar dicho límite. El ejército debía cumplir labores defensivas y no atacar a los mapuches. El sistema fracasó: los primeros misioneros fueron asesinados, continuaron los ataques españoles y los mapuches mantuvieron sus tradiciones y costumbres</p>

- VI. Lee el siguiente texto y responde

“Son los más capitales enemigos que tienen los indios rebeldes o de guerra... además de ser con ellos cruelísimos, porque como ladrones de casa, saben la

tierra y dónde los han de hallar. Son sueltos y diestros en andar por los montes como criados en ellos, a donde siguen y dan alcance a los contrarios mejor que nuestros españoles... Abren paso con hachas a nuestro campo, haciendo camino en lo cerrado del bosque. Son fieles centinelas y atalayas en las emboscadas que hacen nuestros españoles, y en las que ellos ponen, son muy sufridos y empeñosos... De los cuales oficios saben nuestros españoles que si en cualquiera de ellos faltasen, no sería posible suplir ellos su falta en ninguna otra gente”.

González de Nájera, A. “Desengaño y reparo de la guerra del reino de Chile”, Tomo XVI. En Villalobos, S. (1995).

a) ¿De quién habla el texto?

Los indios amigos

b) Según tu conocimiento y apoyándote en el texto, ¿qué importancia tuvieron en el conflicto entre españoles y mapuches?

En el conflicto hispano-mapuche gran importancia tuvieron los indios amigos, grupos indígenas llamados así por los españoles, que vivían cerca de la frontera y que colaboraban con estos.

c) ¿Por qué eran tan importantes como apoyo para los españoles?

Porque eran crueles, pero también conocían el terreno y podían recorrerlo de manera fácil, eran rápidos y habilidosos.

d) ¿Qué ganaban con apoyar a los españoles?

Para los indios amigos, apoyar a los españoles significaba obtener botines de guerra, capturar mujeres y niños, hecho que era una costumbre y una necesidad. Los españoles los mantenían de su parte con pequeñas recompensas como leña, agua y alimentos, y a varios de ellos se les asignó un salario y se les promovió a rangos militares para asegurar su fidelidad.